

# Revista de Administración Pública



## RESEÑA

Valencia Domínguez, Omar (2020). *Gobernanza, Transparencia y Rendición de Cuentas: un análisis de programas*. México, Instituto Nacional de Administración Pública.

**Mauricio Rivera Eisenmann \***

La generación y promoción de espacios de gobernanza es un imperativo fundamental en la consolidación del ideal democrático del quehacer público. El estudio de la oferta de espacios de apertura en la toma de decisiones de las administraciones públicas locales adquiere gran relevancia cuando se observa un alejamiento pronunciado en las relaciones entre sociedad y Estado.

Bajo este marco de análisis, la presente investigación “Gobernanza, Transparencia y Rendición de Cuentas: un análisis de programas”, –que obtuvo el Segundo Lugar en el XLIII Premio del Instituto Nacional de Administración Pública, A. C., 2019– proporciona conocimiento teórico y empírico respecto a la oferta de programas asociados a la transparencia y rendición de cuentas como mecanismos de empoderamiento ciudadano y fragmentación del poder en los gobiernos municipales.

La promoción de mecanismos de transparencia y rendición de cuentas como herramientas que le permiten a la ciudadanía acceder a la esfera del poder y, de la misma forma, diversificar las atribuciones de control de manera que la misma pueda vigilar y sancionar su ejercicio,

---

\* Estudiante del Octavo Semestre de la Licenciatura en Administración Pública de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

representa un imperativo de estudio para el caso de los gobiernos municipales en México.

Como se menciona en la investigación, la generación de espacios de gobernanza mediante programas asociados a la transparencia y la rendición de cuentas, debe de contemplar los ejercicios participativos como un medio para consolidar la fragmentación del poder. Sin embargo, como refiere el autor, en el caso mexicano, no todos los ejercicios participativos generan gobernanza a pesar de que, para su consolidación, es trascendental contar con ellos. De tal forma que, para estudiar la generación de dichos espacios, es fundamental tomar en cuenta el alcance que la oferta participativa genera.

La participación de la ciudadanía no necesariamente conlleva a su empoderamiento y, con ello, a una toma de decisiones transversal. La aplicación de mecanismos de participación puede asociarse a la búsqueda de legitimidad por medio de ejercicios de simulación y cooptación. En este sentido, la investigación proporciona evidencia empírica que, a través de un estudio comparado, permite observar el alcance de la aplicación de la participación en los diversos arreglos institucionales que ofertan los programas.

Para el estudio comparado, se utilizaron los programas de “Gobierno Abierto” para la ciudad de Xalapa, Veracruz; “Programa Consejos Participativos” para el caso de Puebla, Puebla; y “Programa Presupuesto Participativo” en Jalisco, Guadalajara. Los casos no presentan similitudes en la oferta de espacios participativos, sin embargo, permiten observar la aplicación de dichos mecanismos en contextos diversos que son aplicables a la realidad institucional, política y demográfica de cada municipio.

Asimismo, es fundamental mencionar que, como se establece en las conclusiones, es prácticamente imposible tomar en cuenta a la totalidad de la ciudadanía, por lo cual, existe el riesgo latente de caer en ejercicios de simulación y cooptación que den pie a la representación de los intereses de ciertos grupos mejor organizados.

De tal forma, la relevancia del estudio comparativo radica en observar la oferta de programas de transparencia y rendición de cuentas en la consolidación de espacios de gobernanza que permitan hacer visible la fragmentación del poder en los gobiernos municipales, materia en la cual la investigación desarrolla diversas observaciones y aportaciones, que permiten fundamentar la operación de elementos como la transparencia y la rendición de cuentas en la generación de espacios de gobernanza en los gobiernos municipales en México.

Lo cual, sin duda, es un tema de gran relevancia para los estudios contemporáneos asociados a la gobernanza en la administración pública local.